



22 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## INICIA EL 76º PERIODO DE SESIONES DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LA ONU



Fuente: El Comercio Perú

21/09/2021- António Guterres, Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), inauguró la 76ª Asamblea General, en Nueva York. En su intervención, Guterres hizo hincapié en problemáticas internacionales como la falta de unión en la respuesta a la pandemia, los pocos avances en la lucha contra el cambio climático, las crecientes desigualdades y las crisis en países como Afganistán, Yemen y Etiopía. Por su parte, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, destacó que su país está “abriendo una nueva era de diplomacia” tras el fin de la guerra en Afganistán. Además, Biden declaró que Estados Unidos movilizará 100,000 millones de dólares para luchar contra el cambio climático; indicó que un “Estado palestino” es la manera idónea de resolver el conflicto árabe-israelí y se declaró dispuesto a volver al acuerdo nuclear iraní si Teherán responde de manera recíproca.

En este sentido, Ebrahim Raisi, presidente iraní, criticó que las sanciones son la nueva forma de guerra estadounidense, y que las empleadas en el ámbito médico en la época de la pandemia de COVID-19, son crímenes contra la humanidad, por lo que pidió que sean prohibidas. El presidente de Irán, indicó que la política regional de Teherán se ha basado en la “preservación de la estabilidad e integridad territorial”, evitando la expansión del Estado Islámico y, sobre el Acuerdo Nuclear, recalcó la importancia de que todas las partes sean fieles, haciendo referencia al incumplimiento de las obligaciones por parte de Washington. Entre otras declaraciones, Recep Tayyip Erdogan, presidente turco, anunció que su país ratificará el Acuerdo de París sobre el clima alcanzado en 2015. Respecto a la región mediterránea, Erdogan señaló que espera que los problemas relacionados con las fronteras marítimas se resuelvan en el marco de la ley internacional.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3CyLVQJ> ; <https://bit.ly/3Cz80Pf> ; <https://bit.ly/3EBYug2> **Europa Press**  
<https://bit.ly/3tXnZ6y>

## POLÍTICA EXTERIOR

### **MARCELO EBRARD ANUNCIA ACUERDOS OBTENIDOS EN LA REUNIÓN DEL CELAC EN MATERIA DEL COVID-19 Y LA LLEGADA DE VACUNAS PROVENIENTES DE EE.UU.**

21/09/2021- Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores, informó durante la conferencia de prensa matutina los acuerdos alcanzados en materia de COVID-19 durante la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). El secretario Ebrard subrayó que los representantes de 31 países hicieron un llamado internacional para democratizar la producción y asegurar el acceso justo y equitativo de las vacunas, así como se comprometieron a brindar apoyo a la Red de Especialistas en Agentes Infecciosos y Enfermedades Emergentes y Reemergentes de la CELAC y a la Red Regional de Vigilancia Genómica de COVID-19, coordinada por la Organización Panamericana de la Salud (OPS). Finalmente, el secretario confirmó la llegada al país de un cargamento de 1.75 millones de dosis de la vacuna Moderna provenientes de Estados Unidos que complementan al primer envío que México recibió el pasado 24 de agosto.

**Secretaría de Relaciones Exteriores** <https://bit.ly/3ECQFqv>

### **PARTICIPA MÉXICO EN EVENTO SOBRE APOYO FUTURO A LA EDUCACIÓN DE LAS MUJERES Y NIÑAS DE AFGANISTÁN**

21/09/2021 – En el marco de las actividades del 76º periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, participó en el evento “Safeguarding the achievements of 20 years of international engagement in Afghanistan: How to continue supporting the future of Afghan women and girls and their access to education”. Dicha reunión virtual tuvo como objetivo destacar los riesgos y retos que enfrentan actualmente las niñas y las jóvenes de Afganistán para ejercer su derecho a la educación. Durante su intervención, la subsecretaria Delgado resaltó que desde 2019 México ha desarrollado una política exterior en derechos humanos y feminista, por ello, el Gobierno de México está convencido de que la defensa de los derechos humanos en ese país es vital, sobre todo para las mujeres y niñas y los grupos en situación de vulnerabilidad. Asimismo, subrayó que a la fecha México ha recibido en condición de protección humanitaria a más de 400 personas provenientes de Afganistán.

**Secretaría de Relaciones Exteriores** <https://bit.ly/3hVDDL5>

## MÉXICO PIERDE EL CASO EN CONTRA LA EMPRESA LION MEXICO CONSOLIDATED

21/09/2021 - El tribunal internacional en arbitraje, establecido conforme el Capítulo XI del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), determinó que México incurrió en denegación de justicia por parte de tribunales locales y no proporcionó a la empresa Lion Mexico Consolidated (LMC) un trato justo y equitativo conforme al artículo 1105 del TLCAN. El Tribunal Arbitral condenó a México a pagar a favor del inversionista 47 millones de dólares como indemnización por los daños, más el pago de una parte proporcional de los costos del procedimiento. El Gobierno de México lamentó la decisión del Tribunal Arbitral y afirmó que analizará detenidamente el contenido del laudo para determinar las acciones legales a su alcance. La empresa inició este arbitraje en 2015 por un fallo emitido por el Juzgado Noveno de lo Mercantil del Estado de Jalisco en 2012, que dio lugar a la cancelación de tres pagarés y tres hipotecas que existían en favor de LMC.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3AgyvWp>

## AMÉRICA DEL NORTE

### INSTAN A LA ADMINISTRACIÓN DE JOE BIDEN A DETENER LA DEPORTACIÓN DE INMIGRANTES HAITIANOS

21/09/2021 - Charles Schumer, demócrata líder de la mayoría del Senado estadounidense, instó a Joe Biden, presidente estadounidense, a detener la deportación de inmigrantes haitianos en la frontera entre Estados Unidos y México. Esto sucedió luego de que medios de comunicación divulgaran imágenes de la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos montando a caballo y persiguiendo a los migrantes que habían cruzado a territorio estadounidense en el asentamiento de migrantes haitianos. El senador Schumer urgió a Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacional, a poner fin a la política de la era de Donald Trump, que permite la expulsión acelerada de indocumentados en la frontera. Sin embargo, Mayorkas visitó la zona fronteriza para advertir que la administración acelerará el ritmo de las expulsiones.

Por su parte, el presidente Biden calificó de “atroces” estas imágenes, mientras que Jen Psaki, secretaria de prensa de la Casa Blanca, indicó que es importante que la ciudadanía sepa que la Administración Biden-Harris no está representada en esas imágenes. Finalmente, Marcelo Ebrard, canciller mexicano, mantuvo una llamada con el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, con el objetivo de abordar la crisis en la frontera y plantear “la necesidad de una respuesta regional.”

Prensa Latina <https://bit.ly/3zoLruE> Europa Press <https://bit.ly/3hWXXM6> Agencia EFE <https://bit.ly/3ktO1Lx>

### BIDEN ANUNCIA NUEVO PAQUETE DE MEDIDAS PARA LAS PERSONAS SIN HOGAR

21/09/2021 - La administración del presidente estadounidense, Joe Biden, anunció un paquete de medidas por parte del Departamento de Vivienda y Desarrollo Urbano para las personas sin hogar en Estados Unidos. El objetivo de la iniciativa es reducir el número de personas que se encuentran en la calle, pues antes de la pandemia de COVID-19 el número de personas en esta situación había aumentado y se ha exacerbado con la emergencia sanitaria. El plan destinará 5 millones de dólares a préstamos e inversiones para preservar las viviendas que se encuentran en reservas. Asimismo, se facilitarán 350 millones de dólares en fondos estatales y locales de recuperación. Además, las autoridades han llamado a los líderes locales a colaborar para hacer uso de los fondos disponibles y revertir la situación.

Europa Press <https://bit.ly/2ZnniZf>

## ESTADOS UNIDOS ANUNCIA SANCIONES EN CONTRA DE PLATAFORMA DE CRIPTOMONEDAS

21/09/2021 - El Departamento del Tesoro de Estados Unidos anunció sanciones en contra de SUEX, una plataforma de intercambio de criptomonedas. De acuerdo con las autoridades estadounidenses, el 40% de las transacciones conocidas de dicha plataforma “están asociadas con actores ilícitos”, convirtiéndose así en una pieza clave para el intercambio de dinero para “piratas informáticos”. Janet Yellen, secretaria del Departamento del Tesoro, advirtió que “los ciberataques y de ‘ransomware’ están afectando a empresas grandes y pequeñas de todo Estados Unidos y suponen una amenaza directa para la economía, por lo que la Administración de Joe Biden seguirá combatiendo a los actores malignos que perpetran este tipo de abusos”.

Europa Press <https://bit.ly/3AufS40>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### PAÍSES LATINOAMERICANOS PROTESTAN POR VENTA DE PIEZAS PRECOLOMBINAS EN MÚNICH

21/09/2021- Representantes diplomáticos de 11 países latinoamericanos protestaron en Berlín en contra de la subasta de más de 320 objetos de arte precolombino que se llevó a cabo en Múnich, pues “lesiona gravemente” los derechos fundamentales de sus pueblos. Los representantes de México, Chile, Venezuela, Cuba, Panamá, Costa Rica, Guatemala, Perú, Colombia, Ecuador y El Salvador pidieron, por medio de la prensa alemana, así como mediante una nota oficial al Ministerio alemán de Relaciones Exteriores, que se detenga la subasta organizada por la casa Gerhard Hirsch Nachfolger.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3u0CgQ8>

### PRIMER MINISTRO PERUANO DESMIENTE A SU CANCELLERÍA

21/09/2021- El primer ministro de Perú, Guido Bellido, negó las declaraciones del vicescanciller peruano, Luis Chávez, quien afirmaba que desde enero Perú no reconoce una autoridad legítima en Venezuela. Bellido aclaró que esa no es la postura del Gobierno del presidente Pedro Castillo. Prueba de ello, anunció el ministro Bellido, es que durante su visita a México con motivo de la cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), el presidente Castillo tuvo una reunión con el presidente venezolano Nicolás Maduro para solucionar la crisis migratoria.

AP News <https://bit.ly/3tZg20K>

## EUROPA

### SE DAN A CONOCER LOS RESULTADOS DE LAS ELECCIONES DE RUSIA

21/09/2021 - La Comisión Electoral Central de Rusia (CEC) confirmó que el partido Rusia Unida, al que pertenece Vladimir Putin, presidente de Rusia, ha obtenido 324 de los 450 escaños en disputa en la Duma estatal. En específico, la CEC confirmó que los resultados de las votaciones quedaron de la siguiente manera: Rusia Unida obtuvo el 49.82% de los votos (324 escaños), el Partido Comunista de Rusia obtuvo el 18.93% de votos (48 escaños), Rusia Justa obtuvo el 7.46% de votos (27 escaños), el Partido Liberal Democrático de Rusia 21 escaños, el Partido Gente Nueva 13 escaños y por último los partidos que lograron representación en la Cámara Baja fueron

Patria, Partido del Crecimiento y Plataforma Ciudadana, que se han hecho con un escaño cada uno, mientras que los candidatos independientes han logrado cinco parlamentarios.

Por otro lado, cabe mencionar que el secretario de prensa de la presidencia rusa, Dimitri Peskov, arremetió contra el Gobierno turco por no reconocer las elecciones realizadas el fin de semana en la península de Crimea, que Moscú anexó a su territorio en 2014 después de su intervención militar. El portavoz declaró que Rusia rechaza las declaraciones de Turquía sobre Crimea y espera que cambie de postura. No obstante, Peskov argumentó que Turquía es un aliado de Rusia y que sus relaciones conjuntas sobre el conflicto en Siria y de comercialización de gas no se ven afectadas.

**Europa Press** <https://bit.ly/3LlIOy9> ; <https://bit.ly/2W1CYQs>

### **UE ACUERDA NEGOCIAR LA VUELTA DE DIPLOMÁTICOS A AFGANISTÁN Y AUMENTAR COOPERACIÓN CON PAÍSES VECINOS**

21/09/2021 – Los 27 Estados miembro de la Unión Europea (UE) acordaron negociar el regreso de sus diplomáticos a Afganistán para coordinar nuevas operaciones de evacuación y envío de material humanitario, así como aumentar la cooperación con los países vecinos. En las conclusiones de la reunión, los países señalaron la importancia de la presencia de la UE en Kabul para coordinar la salida de sus ciudadanos y gestionar la acogida de afganos en los Estados miembro, una vez que se garanticen las condiciones mínimas de seguridad. De igual manera, los países declararon que el bloque europeo mantendrá relaciones operativas en Kabul, siempre y cuando las nuevas autoridades afganas garanticen el respeto de los derechos de las mujeres y niñas.

**Europa Press** <https://bit.ly/3hTDEz1>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **TALIBÁN ANUNCIA NUEVO GOBIERNO Y SE REÚNE CON REPRESENTANTE DE LA ONU**

21/09/2021 – Talibán anunció el nombramiento de una veintena de ministros. A pesar de las críticas internacionales al gabinete por no haber incluido a mujeres, sí han incorporado a representantes de etnias no pastunes. El nuevo Gobierno declaró que ha cumplido con los requisitos internacionales para el reconocimiento de un Estado, por lo que pide a la comunidad internacional que lo haga. En este tenor, las nuevas autoridades se reunieron con la representante de la Secretaría General de la ONU en Afganistán, Deborah Lyons, para tratar temas de cooperación. Al tiempo que han enviado una carta a la Secretaría General de la ONU para notificar el nombramiento de Mohammad Suahail Shaheen como nuevo representante permanente ante el organismo, así como para solicitar intervenir en las reuniones de la 76a Asamblea General de la ONU que se están llevando a cabo del 20 al 24 de septiembre.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3zvBpbd> **Reuters** <https://reut.rs/3hU2Jts> <https://reut.rs/3ktvAa3> **Europa Press** <https://bit.ly/2XQ2o4h> **EFE** <https://bit.ly/3lPtsZq> **AP News** <https://bit.ly/3EFqmzW>

### **PARLAMENTO DE JAPÓN ELEGIRÁ A UN NUEVO PRIMER MINISTRO**

21/09/2021 – El Gobierno de Japón convocó a una sesión parlamentaria extraordinaria el 4 de octubre para votar por el nuevo jefe del Ejecutivo, luego de la renuncia de Yoshihide Suga, del Partido Liberal Demócrata (PLD). Debido a que el actual primer ministro no se presentará a los comicios internos del partido del 29 de septiembre,

su sucesor inmediato será quien resulte vencedor. La campaña deberá comenzar el próximo 5 de octubre para votar a más tardar el 17 del mismo mes, pues el 21 de octubre expiran los mandatos de los miembros de la Cámara baja por primera vez en la historia del país nipón, desde que finalizó la Segunda Guerra Mundial. El sucesor estará solo unas semanas en el cargo, antes de los comicios generales de noviembre, en donde podría renovar su mandato. Los contendientes por el liderazgo del PLD son el exministro de Exteriores, Fumio Kishida; el actual ministro de Reforma Administrativa y Regulatoria, Taro Kono; y las exministras del Interior y Comunicaciones, Sanae Takaichi y Seiko Noda.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3nVBoLh> **Prensa Latina** <https://bit.ly/3EFdU3a>

### **INDIA PIDE A REINO UNIDO RESOLVER DISPUTA SOBRE LA CUARENTENA PREVENTIVA**

21/09/2021 – El ministro del Exterior de la India, Subrahmanyam Jaishankar, exhortó a Reino Unido a eliminar el requerimiento de cuarentena a los ciudadanos indios aun cuando estén vacunados. La vacuna AstraZeneca producida en la India no es reconocida por Reino Unido, a pesar de ser idéntica a la que han recibido millones de británicos, a quienes no se les requiere aislarse durante 10 días. El Gobierno indio califica esta medida como discriminatoria y racista, pues también es aplicada a viajeros provenientes de la mayoría de los países africanos.

**Reuters** <https://reut.rs/2W4Ufs4>

### **GOBIERNO DE SUDÁN FRUSTRAN UN INTENTO DE GOLPE DE ESTADO**

21/09/2021- Las fuerzas militares de Sudán capturaron a un grupo de militares y civiles, seguidores del presidente derrocado Omar al-Bashir, que intentaban realizar un golpe de Estado. El objetivo del grupo era controlar la radio y la televisión para luego arrestar a los miembros del Consejo Soberano, encabezado por el general Abdelfatah al Burhan, y del Gobierno del primer ministro, Abdalla Hamdok. Omar al-Bashir gobernó Sudán durante casi 30 años hasta el golpe de Estado realizado en 2019. Se encuentra en una prisión en Jartum y es buscado por la Corte Penal Internacional (ICC, por sus siglas en inglés) por crímenes realizados en Darfur en la década del 2000. Hamza Boul, ministro de Información del ejecutivo de transición, detalló que la situación está bajo completo control, tanto en la capital como en el resto del país.

Por medio de un comunicado, António Guterres, secretario general de la ONU, condenó este intento de golpe de Estado y reiteró el apoyo del organismo multilateral al Gobierno y al pueblo de Sudán. Asimismo, recalcó que cualquier esfuerzo por socavar la transición política de esa nación africana pondrá en peligro los avances logrados en los frentes político y económico.

**France 24** <https://bit.ly/3zw2jzs> **Prensa Latina** <https://bit.ly/3nV6rXN>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **OCDE MEJORA EXPECTATIVAS PARA ZONA EURO Y LATINOAMÉRICA**

21/09/2021 – Un informe de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) estima que el crecimiento económico de la eurozona y de países latinoamericanos del G20 mejorará en el 2021 y 2022. El documento señala que después de las “cifras rojas” del año pasado de 3.4%, ocasionadas por la pandemia, la economía mundial progresará un 5.7 % en 2021 y un 4.5% en 2022. Además, destaca que este año en México el aumento de la producción será del 6.3% y de 3.4% el próximo. Para Estados Unidos las cifras fueron modificadas a la baja con una proyección del 6% en 2021 y del 3.9% en 2022. Sin embargo, el país mantendrá uno de los crecimientos más elevados del G20. La razón de esta disminución se debe a la pérdida del ritmo de vacunación.

En relación con esto, la OCDE llamó a los gobiernos a avanzar en la vacunación lo más rápido posible para ayudar a la recuperación económica mundial.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3kusP8s>

### **LA ONU RECLAMA UNA INVESTIGACIÓN "INMEDIATA" SOBRE LAS MUERTES EN LA FRONTERA ENTRE BIELORRUSIA Y POLONIA**

21/09/2021 - La Organización Internacional para las Migraciones (IOM, por sus siglas en inglés) y el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (UNHCR, por sus siglas en inglés) pidieron una investigación inmediata sobre las muertes de migrantes en áreas fronterizas entre Bielorrusia y Polonia. El presidente bielorruso, Alexander Lukashenko, declaró en mayo que, debido a las sanciones impuestas por parte de la Unión Europea a su gobierno, no controlaría el flujo migratorio en la frontera. Esto se ha traducido en una crisis humanitaria en Polonia, Lituania y Letonia. La ONU ha expresado su preocupación por las violaciones a los Derechos Humanos de los migrantes. Por tal motivo, exhortó a los gobiernos a gestionar sus fronteras al margen de las obligaciones legales internacionales y pidió que permita el acceso inmediato a los migrantes a servicios de suministro básico.

**Europa Press** <https://bit.ly/3krh6Hu>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales)

**Septiembre de 2021**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>